

Situación Económica del Ecuador 2006

Actualmente atravesamos una crisis política, económica y social, que se agudizó hace algunos años dando como resultado el proceso de dolarización, durante este proceso se ha logrado por un lado reducir el crecimiento acelerado de los precios, y por otro una mayor dependencia externa, y el aumento del desempleo. Esta es nuestra realidad, y debemos conocerla, ya que el conocimiento macroeconómico nos permitirá involucrarnos en el proceso de transformación que necesita el país.

El Banco Central del Ecuador por segunda vez en el año actualizó las cifras de crecimiento anual del PIB y por lo tanto sus previsiones para 2006. con estas actualización, el dato del PIB de 2004 pasó de 7.6% anual provisional (p) a 7.9% como una cifra semidefinitiva (sd) y el crecimiento de 2005 se actualizó a un valor provisional de 4.7% (hasta junio se mantuvo una previsión de 3.9%). Por su parte, la cifra del crecimiento de 2003, que se encontraba bajo la categoría de semidefinitiva, se conformó como valor definitivo en 3.6%.

Estos cambios en las cifras de crecimiento de años anteriores tuvieron un efecto positivo en la previsión del PIB para 2006, pues ahora el BCE considera que será de 4.3%, o sea medio punto porcentual más que la previsión inicial de 3.8%.

En el 2006 el BCE tiene la expectativa de que el crecimiento del sector petrolero empuje la economía y ha anunciado que espera una tasa de variación positiva del 5% en dicho sector. Sin embargo, vale la pena preguntar cómo aumentará la producción en términos reales cuando Petroecuador no tiene la capacidad para realizar nuevas inversiones: hasta el 28 de agosto del 2006 el gobierno le debía \$ 221 millones de dólares y según la petrolera estatal se requieren de \$ 125.7 millones

para cubrir sus deudas vencidas y su déficit operacional. De otra parte en septiembre 16 se cumplirían 120 días desde que Petroecuador y el gobierno se hicieron cargo de la explotación y la comercialización del crudo proveniente del bloque 15 y sus campos Indillana-Itaya, Edén-Yuturi, Limoncocha y Yanaquincha, que representaba el 30% de la producción petrolera privada; no obstante, se registra una disminución en la producción de crudo de unos 4.500 barriles por día respecto a lo que venía produciendo la OXY en esos campos.

El precio del crudo se ubicó en 51.1 dólares por barril, en promedio entre enero y junio, lo cual ocasionó un superávit comercial de 865 millones en el primer trimestre.

Cuando el sector no petrolero, se prevé que éste no pueda mantener la dinámica del año anterior; los sectores más activos serán la intermediación financiera y la construcción, que se prevé crezcan al 7%; la industria en el 5%; la actividad comercial en el 4,2% y el transporte en el 4%; en contraste, para este año se prevé un menor crecimiento de la actividad de la pesca (3,4%) y un revés para el sector agrícola.

Por otra parte, para el 2007, mientras los Organismos como el FMI y la CEPAL pronostican que el país crecerá entre el 2,5% y el 2,2% el BCE prevé un crecimiento real del PIB del 3%, con una disminución importante en la tasa de crecimiento del sector petrolero, tal como se muestra en los supuestos y metas macroeconómicas presentadas por dicha institución para la elaboración del presupuesto del 2007.

Uno de los problemas estructurales más serios del país es el relacionado con el gasto público. La mala calidad del gasto y su inflexibilidad, así como los excesos gubernamentales que se repiten continuamente desde inicios de la República.

Crecimiento del gasto público no es compatible con el crecimiento de la economía, mientras que en el año 2003 el Presupuesto General del Estado, inicial del gobierno central (PGE), fue de \$ 6.700 millones; en 2004 de \$ 7.000 millones, en el 2005 de \$ 7.345 millones y para el año 2006, el Congreso aprobó un Presupuesto General del Estado PGE de 8.564,2 millones; es decir, un 16,6% más que el del 2005 (\$ 1.1.29 millones adicionales). Pero adicionalmente, en noviembre del 2005 el Congreso Nacional incrementó el gasto primario en \$396.1 millones, que generaron un déficit global de \$820 millones y aumentaron el monto del presupuesto del 2006 a \$8.969.3 millones, un 22% más que en 2005. Finalmente, en agosto de 2006 el Gobierno volvió a incrementar el presupuesto en 558 millones de dólares, ubicándolo en \$ 9.518,4 millones, un 29,6% mayor al presupuesto del gobierno central de 2005 y todo esto mientras la economía creció al 4,7% en 2005 y se prevé un crecimiento del 42% para 2006.

Otro aspecto urgente de tratar es el empleo. La población económicamente activa en el país es de 6,5 millones de habitantes, el 65 % se concentra en las áreas urbanas y el 35% en las zonas rurales.

Descontando la fuerte corriente migratoria que de encontrarse en el país alteraría enormemente las estadísticas, en Ecuador existen dos tendencias en cuanto a la desocupación, una decreciente en las zonas urbanas y una decreciente en las zonas rurales.

En las ciudades de Quito, Guayaquil y Cuenca, en 2005 se llegó a tener niveles de desocupación del 12 % (en febrero) y en lo que va del 2006 la tasa de desocupación pasó del 10,6 % del mes de febrero y se encuentra en el 10,1 % en mayo. En las zonas rurales, en cambio, la tasa de desocupación pasó de 3,3% de 2004 a 4,4% en 2005 y con la

erupción del volcán Tungurahua se prevé que en 2006 esta sea aún mayor.

De acuerdo con el INEC, el subempleo alcanzó el 60,3% en 2005. Para 2006, los datos elaborados para Quito, Guayaquil y Cuenca por el Banco Central del Ecuador muestran un subempleo del 50,6% en el mes de abril. En el mes de agosto 2006 la Ocupación adecuada 41,93%, Desempleo total 9,94%, Subempleo total 48,13%.

Los precios para agosto 2006 nos dan cuenta que el IPC(1) 105,3, Inflación anual 3,37%, Inflación mensual 0,22%, Inflación m. desestacionalizada 0,30%, Inflación acumulada 1,80%. En cambio los salarios para agosto 2006 Salario nominal (dólares) 160,00, Salario real (Agosto/95=100) 12,28, Canasta básica 447,49.

Los Agregados monetarios para agosto 2006 sus cifras son: RILD 2.660,20, Emisión monetaria 64,10, Tasa de crecimiento mensual 1,75%, Base monetaria 516,20, Tasa de crecimiento mensual 15,25%, Reservas Bancarias 452,10. El Sistema financiero (2) Cuasidinero 5.881,20, Depósitos a la vista 3.535,70, Crédito al sector privado 9.071,70

Las Tasas de Interés para agosto 2006 es Tasa Básica del Banco Central 2,96%, Tasa interbancaria promedio 3,07%, Tasa pasiva referencial en dólares 4,46%, Tasa activa referencial en dólares 8,58%, Margen bruto en dólares 4,12%, Tasa legal 9,42%, Máxima convencional 14,13%.

El Movimiento Bursátil para agosto 2006 sus datos son: Ecu-Indez dólares 1.072,13, Rendimiento acum. desde enero 13,28% Serie ajustada a la nueva base: 2004=100 Con cifras cerradas al 25 de agosto.

La balanza comercial del primer trimestre muestra una recuperación importante, en comparación del 2005. esto obedece exclusivamente al precio del crudo. Entre enero y junio las exportaciones sumaron 6 177 millones de dólares, mientras que las importaciones (sobre todo, derivados del crudo) fueron de 5 312 millones.

Del total de la deuda externa que es un flagelo del Ecuador, US\$ 10.538 millones constituye la deuda pública y US\$ 7.064 millones la privada. El monto de la deuda representa el 90,8% del PIB. Sus principales acreedores son los organismos internacionales y los tenedores de bonos globales. Con tasas de interés del 12% y 9%, superiores a las del mercado (4%).

La problemática del endeudamiento público, del sector externo petrolero, de las remesas de los emigrantes, del endeudamiento externo privado, de los precios, de tasas de interés, ni tampoco cuestionadas decisiones históricas como el endeudamiento agresivo, devaluaciones, sucretizaciones o el manejo de las autoridades monetarias que obligaron a adoptar la dolarización, es claro y fundamental que el esquema de crecimiento fundamentado en el precio internacional del petróleo está creando el espejismo del progreso en donde no lo hay, pues el crecimiento no obedece a ninguna política económica, la cual tampoco existe, y, finalmente, no es sustentable en el tiempo ya que en los niveles de seguridad jurídica son tan escasos que han obligado a que gran cantidad de recursos del ahorro privado se encuentren en el exterior, fuera del alcance del gobierno de turno.

Lo cierto es que más allá de los manuales de marketing político, resulta fundamental conocer claramente la situación, de tal forma que se pueda discutir una agenda-país clara que, aunque no dé votos, contemplen los temas mínimos que permitan una mejor comprensión ciudadana para que la elección que se avecina no sea nuevamente

hecha con los pies y que los futuros gobernantes demuestren por lo menos un conocimiento básico de la realidad social y económica del país.

Fuentes Banco Central Del Ecuador, Instituto Nacional de Estadísticas y Censos, Revista Líderes, Bolsa de Valores de Quito, Banco de España, Consultora MULTIPLICA